

JUILLET 2024 | NUMÉRO 3

# NEWSLETTER DE L'IFG

"La géopolitique est l'art de comprendre l'interaction des espaces géographiques et des pouvoirs qui s'y exercent." - Yves Lacoste



**RETRouvez dans  
ce bulletin les  
dernières  
informations de  
l'IFG**

**ANNÉE  
2023-2024**

# UN MOT DU DIRECTEUR DE L'IFG



L'an prochain, nous devrons recruter un ou une Professeur.e, susceptible de diriger des thèses au sujet des enjeux géopolitiques, graves et nombreux, du monde arabo-musulman. Nous devrons également décider comment remplacer notre irremplaçable Barbara...

**L'IFG a besoin de renforcer son équipe, en particulier avec des Professeur.es**, car notre force, c'est à la fois **un master attractif** (1200 candidatures cette année en M1 sur la plateforme nationale MonMaster, soit 22% de candidat.es en plus), et une **formation doctorale très dynamique**, avec 45 doctorants et doctorantes. Rares sont les laboratoires qui amènent autant de jeunes chercheur.es à soutenir leur thèse avec si peu d'enseignants-chercheurs HDR (habilités à diriger des recherches). Il est essentiel de conserver cette dynamique qui caractérise l'IFG depuis sa création par Béatrice Giblin.

Parallèlement, nous avons surmonté l'épreuve des dossiers d'évaluation du master et du laboratoire par l'Hcéres et **nous abordons en toute sérénité les visites d'évaluation qui auront lieu à l'automne**. En revanche, le processus de refonte de la maquette, à mener également à partir de l'automne, m'inquiète un peu plus. Bien que je trouve passionnant de réfléchir à l'évolution de la formation en géopolitique à l'horizon 2030, le cadrage du ministère impose une formulation par compétences à laquelle notre acculturation ne sera peut-être pas si aisée, en particulier concernant l'évaluation de la progression de leurs acquisitions par les étudiant.es...

Au terme de cette année universitaire qui fut difficile, il est temps que chacun.e d'entre nous puisse se reposer.

Je vous souhaite à toutes et tous un très bel été.

Bien à vous tous et toutes,  
Jérémy Robine

Chères amies, chers amis,

Pour cette troisième édition de cette lettre conçue pour vous tenir informés de la vie de l'IFG, je dois malheureusement commencer par **la si triste nouvelle du décès en avril dernier de notre collègue et amie, Barbara Loyer, professeure à l'IFG et ancienne directrice de l'IFG Lab**, spécialiste de la géopolitique de l'Espagne, des nationalismes régionaux, des enjeux démocratiques et de l'analyse géopolitique des risques. Toute l'équipe de l'IFG a été durement affectée par cette perte, et **nous adressons une nouvelle fois nos pensées les plus affectueuses à ses proches**.

La disparition de Barbara affaiblit significativement notre petite équipe, en plein renouvellement. Alors que dans mon éditorial de décembre dernier, j'évoquais les postes ouverts au concours cette année, je peux annoncer qu'elle sera renforcée, dès la rentrée, par Vladimir Pawlotsky, élu Maître de conférences en géopolitique locale, et Guillaume Bouvier, qui retrouve ses fonctions de MAST à mi-temps.

Après des années de bons et loyaux services, **Ali Bensaâd a quant à lui atteint l'âge de l'émeritiat**, qui permet aux Professeurs des universités de ne jamais tout-à-fait prendre leur retraite. **Ali restera donc parmi nous l'an prochain**, et je l'en remercie. Il accompagnera Aican Taylat, tout juste recruté en tant qu'Attaché Temporaire d'Enseignement et de Recherche. Un.e autre ATER est en cours de recrutement, ainsi qu'un second cartographe.

# DOCTEUR.ES



L'IHEDN a décerné le premier prix dans la catégorie "thèses" à Clotilde BÔMONT pour sa recherche sur la "Géopolitique du cloud défense français. Analyse des nouvelles formes d'organisation spatiales du pouvoir de l'État à travers la construction d'un objet socio-technique" sous la direction d'Amaël CATTARUZZA.

Ce prix est une distinction scientifique qui reconnaît l'apport important des travaux de Clotilde pour les études stratégiques, et confirme la pertinence de la géographie pour analyser les enjeux liés aux technologies numériques. Il atteste également l'intérêt de l'écosystème français de la défense et de la sécurité pour les questions numériques qui occupent désormais une place déterminante dans les relations internationales et la conflictualité contemporaine.



Colin GERARD a été honoré par l'Association pour les Études sur la Guerre et la Stratégie, recevant la mention spéciale du prix de thèse pour son travail intitulé « *La stratégie d'influence informationnelle de la Russie en France* », sous la direction de Frédéric DOUZET et Kavé SALAMATIAN.

La thèse de Colin analyse comment la Russie a innové depuis les années 2000 en utilisant Internet et les réseaux sociaux pour influencer l'opinion mondiale. Cette thèse, qui prolonge ses travaux entamés en master à l'IFG dès 2015, analyse la stratégie d'influence informationnelle de la Russie ciblant la France. A travers une approche empirique basée sur la méthode géopolitique, elle dresse une typologie des acteurs et des pratiques d'influence informationnelle russe, et propose plusieurs méthodologies de cartographie de la circulation de cette stratégie sur le web et les réseaux sociaux.

# DOCTEUR.ES

C'est également une grande fierté que d'avoir vu nos jeunes chercheur.es soutenir leur thèses.



**Alican TAYLA**

"*L'eurasisme turc et son impact sur la politique étrangère de la Turquie (2013-2020).*" dirigé par Nora SENI.

**David JUILIEN,**

"*La participation de la société à la production des territoires en Chine. Approche géopolitique de la vallée du fleuve Nu (Yunnan), (2003-2019)*" dirigé par Philippe SUBRA et Isabelle SAINT-MEZARD.



**Djamal ALI MAHAMET,**

"*Les frontières tchadiennes, espaces de conflits et de rivalités de pouvoir.*" dirigé par Ali BENSAÂD.

**Durda ROGANOVIC,**

"*La minorité magyare de Slovaquie. Anatomie d'une cohabitation entre minorité et majorité au sein de l'UE.*", dirigée par Barbara LOYER.



# DOCTEUR.ES

C'est également une grande fierté que d'avoir vu nos jeunes chercheur.es soutenir leur thèses.



**Lucie ROUDIER,**

"*La création des ouvrages majeurs de transport d'électricité entre contestation et concertation*", dirigée par Philippe SUBRA.

**Rami ABOU DIAB,**

"*Analyse géopolitique du particularisme druze*" dirigé par Frédéric ENCEL.



**Hande GULEN,**

"*Géopolitique de l'activisme, pratiques de mise en commun et stratégies de survie à Istanbul*" dirigée par Nora SENI.

**Fidan MIRHANOGLU,**

"*Géopolitique des enjeux pétroliers au kurdistan irakien (1916-1923 / 2005-2017)*" dirigée par Nora SENI.



# NOMINATIONS

**Vladimir Pawlotsky** a été élu en juin 2024 maître de conférences à l'**Institut Français de Géopolitique**. ATER depuis 2022, il a soutenu une thèse consacrée aux enjeux de gouvernance et aux conflits d'aménagement du territoire à Moscou. Membre de l'ANR Spacepol depuis 2023, il travaille sur la question de la fabrique des capitales en contexte autoritaire.

**Désormais responsable du parcours de M2 Géopolitique Locale**, il entend développer avec l'équipe enseignante et les étudiants de l'IFG des axes de réflexion portant sur **la multiplication des conflits d'aménagement nourris par des cas d'étude à l'étranger, ancrés dans des contextes juridiques, politiques et historiques variés**.



**Alican Tayla** vient d'obtenir son doctorat en géopolitique intitulée « **L'eurasisme turc et son impact sur la politique étrangère turque (2013-2020)** » à l'**IFG** et a été nommé ATER spécialiste de la Géopolitique du monde arabe et du dans la foulée.

Auparavant, il a enseigné les relations internationales, la science politique et la langue turque dans plusieurs universités françaises, notamment à l'**Institut d'Études Européennes de l'Université Paris 8**, à l'**Université Paris 13 Villetaneuse**, et à l'**INALCO**.

Originaire de Turquie où il a vécu jusqu'à ses 18 ans, il s'intéresse particulièrement à l'évolution politique contemporaine de ce pays, ainsi qu'aux enjeux géopolitique de sa région. Ces dernières années ces recherches l'ont notamment conduit vers les enjeux stratégiques et énergétiques au Moyen-Orient et en Méditerranée orientale dans le contexte post-Printemps arabes.

# ACCOMPLISSEMENTS

## Cérémonie de remise des diplômes



L'IFG, en partenariat avec Geodote, l'association des étudiants de l'IFG, a organisé sa première cérémonie de remise des diplômes officielle. Cet événement, qui a célébré la promo 2021-2023, empreint d'émotion et d'engagement politique, a rassemblé diplômé·es, familles, amis et professeur·es.

Les discours ont souligné les défis mondiaux actuels, tels que les conflits, les crises migratoires et les enjeux environnementaux. Cette cérémonie a donc été plus qu'une simple célébration académique. Félicitations à ell.eux !

## Refonte de notre identité visuelle

Cette année, nous avons procédé à une refonte stratégique de notre logo et de notre charte graphique. Cette initiative visait à moderniser et harmoniser notre image de marque, tout en reflétant nos valeurs fondamentales et notre vision à long terme.

Le nouveau logo, épuré et contemporain, ainsi que la charte graphique revisitée, assurent une cohérence visuelle accrue et renforcent notre positionnement professionnel sur le marché. Cette évolution esthétique traduit notre engagement continu envers l'innovation et l'excellence.



# RETRAITE DE L'IFG & IFGLAB



Les 10 et 11 juin 2024, 35 participants, comprenant titulaires, personnels administratifs, doctorant·es et chercheur·es associé·es, se sont réunis pour la retraite de l'IFG et l'IFGLab au Manoir de Corny. **L'objectif était de permettre aux membres de ces deux entités de réfléchir collectivement à l'avenir et à la stratégie à adopter pour les prochaines années.**

Durant ces deux jours, divers ateliers et sessions de brainstorming ont été organisés pour favoriser l'émergence de nouvelles idées et la création de liens entre les membres de l'équipe. **Ces moments d'échange ont permis de discuter des défis et des opportunités auxquels l'IFG et l'IFGLab sont confrontés**, et d'élaborer des plans pour renforcer la collaboration et l'innovation au sein des deux institutions.



Les discussions, groupes de travail et ateliers ont couvert un large éventail de sujets, allant de l'amélioration des méthodes de recherche, à l'expansion des partenariats internationaux, en passant par la valorisation de la recherche et la promotion des analyses auprès d'un public plus large.

En plus des séances de travail, l'équipe a pu se retrouver autour de moments conviviaux pour favoriser la cohésion.

**Cette retraite est une étape importante dans la vie de l'IFG et de son laboratoire, posant les bases pour de nouvelles dynamiques de collaboration.**



# ACTUALITÉS IFGLAB

## Cassini spin-off de l'IFGLab



GEODE et l'IFGLab peuvent désormais compter officiellement sur leur spin-off, Cassini Conseil, pour valoriser et diffuser leurs activités de recherche, en dehors du monde académique, notamment auprès des décideurs privés et publics.

Depuis quelques années, Cassini utilise son expertise dans l'analyse des données massives et a établi un partenariat exclusif avec l'IFGLab

Grâce à cette collaboration, Cassini et l'IFGLab mobilisent les travaux de chercheurs hautement qualifiés sur des sujets numériques et cyber pour développer leurs propres outils d'analyse, algorithmes de traitement et méthodologies innovantes. Ces dernières, développées au sein du laboratoire, sont appliquées à des études pour le monde socio-économique dans le cadre de la collaboration entre Paris 8 et sa spin-off, Cassini, dans une démarche de valorisation de la recherche.

## RFI et GODE pérénisent leur collaboration

RFI et GODE poursuivent leur partenariat dans l'émission "les dessous de l'infox" de Sophie Malibeaux pour partager l'expertise de nos chercheur·es et éclairer les auditeur·ices des grands enjeux du numérique à travers le monde. Cette coopération, débutée en début de saison, a déjà offert des analyses approfondies de nos membres chaque dernier vendredi du mois à 17h30.



Au cours de l'année écoulée, notre collaboration a joué un rôle crucial en permettant à nos chercheur·es de présenter leurs travaux à un large public. Cette initiative a non seulement permis de démocratiser des sujets considérés comme complexes, mais elle a également rappelé l'importance vitale de la recherche dans une société démocratique. En sensibilisant et en éduquant le public sur des questions variées telles que la fragmentation d'internet accentuée par les tensions internationales, la stratégie russe de désinformation en Afrique ou encore les dangers des menaces cyber et informationnelles pour les démocraties, nos efforts ont contribué à renforcer l'engagement civique et à promouvoir la transparence dans le processus de recherche.

Suite au succès de la première année, RFI et GODE ont décidé de pérenniser leur collaboration pour l'année à venir.